Ilya TIKHONOV1



La politique de la Russie à l'égard de la péninsule de Corée

Résumé : La Russie demeure attachée à la paix, la stabilité et la sécurité de la péninsule coréenne. Or, la dynamique des événements sur la péninsule indique l'approche d'une nouvelle crise, révélée par une escalade des tensions militaro-politiques, et une intensification de la rhétorique belliqueuse entre les parties. Suspendre les manœuvres militaires devrait être le premier pas vers la réduction des tensions. Le plan d'action russo-chinois pour une résolution globale des problèmes coréens a été pensé sur cette base. Les relations bilatérales avec Séoul déclinent aujourd'hui à cause de leur suivisme de « l'Occident collectif » dans sa politique de confrontation globale avec la Russie.

Mots-clés : Russie, Corée du Nord, Corée du Sud, RPDC, République de Corée, Péninsule, États-Unis d'Amérique, Occident collectif, Relations internationales, Chine, Paix, Sécurité, Tensions, Coopération.

RUSSIA'S POLICY TOWARDS THE KOREA PENINSULA

Abstract: Russia remains committed to the peace, stability and security of the Korean Peninsula. However, the dynamics of events on the peninsula indicate the approach of a new crisis, revealed by an escalation of military-political tensions, and an intensification of bellicose rhetoric between the parties. Suspending military maneuvers should be the first step towards reducing tensions. The Russian-Chinese action plan for a comprehensive resolution of Korean problems was designed on this basis. Bilateral relations with Seoul are declining today because of their following of the "collective West" in its policy of global confrontation with Russia.

Key words: Russia, North Korea, South Korea, DPRK, Republic of Korea, Peninsula, United States of America, "Collective West", International relations, China, Peace, Security, Tensions, Cooperation.

^{1.} Deuxième secrétaire à l'Ambassade de Russie en France.

LA RUSSIE EST ATTACHÉE À LA PAIX, à la stabilité et à la sécurité dans la péninsule coréenne. Nous sommes engagés dans le développement de la coopération tous azimuts avec la RPDC (Corée du Nord) et la République de Corée (Corée du Sud).

Malheureusement, les relations entre la Russie et Séoul sont actuellement en déclin. La responsabilité en incombe aux dirigeants sud-coréens, qui se sont montrés suivistes de l'« Occident collectif »² dans sa politique de confrontation globale avec la Russie³.

Sous une pression politique, de nombreuses entreprises sud-coréennes ont été contraintes de se retirer du marché russe. Cependant, c'est au final le business sud-coréen lui-même qui a le plus souffert de cette décision, puisqu'il a perdu un marché substantiel, tandis que la Russie a rapidement diversifié ses sources d'approvisionnement⁴.

Nous notons qu'en République de Corée, il existe une volonté de ne pas permettre la dégradation continue des relations bilatérales avec la Russie, et à terme, de les rétablir. Nous saluons cette intention, mais nous ne jugerons pas sur les déclarations, mais sur des actions concrètes.

Au contraire, la RPDC, en tant que partenaire historique de la Russie, n'a entrepris aucune démarche hostile envers notre pays. De plus, Pyongyang montre une volonté de développer la coopération. La visite du dirigeant nord-coréen Kim Jong-un en Russie en septembre 2023⁵ et la visite du chef de la diplomatie russe Sergueï Lavrov en RPDC en octobre 2023⁶ ont donné une impulsion aux relations bilatérales⁷.

^{2.} Terme du jargon politique russe récent, péjoratif, qui a remplacé le simple mot d' « Occident » pour parler de l'ensemble des différents blocs pro-occidentaux (OTAN, G7, UE, États-Unis). Il provient du russe « kollektivnyj Zapad » (коллективный Запад). Voir : « Occident collectif » sur Wiktionary.org.

^{3. «} Ukraine : la Corée du Sud se joindra aux sanctions contre Moscou », *Le Figaro* avec *AFP*, 24 février 2022 ; « Séoul affirme que son aide militaire à l'Ukraine 'dépendra de la Russie' », *La Presse* avec *AFP*, 20 avril 2023 ; « La Corée du Sud menace de durcir le ton vis-à-vis de la Russie après la visite de Kim Jong-un », *RFI*, 21 septembre 2023.

^{4.} Quénelle Benjamin, « Les sanctions vont stimuler la diversification de l'économie russe », Les Échos, 30 mai 2022.

^{5.} Grotteria Antoine, « Russie : ce qu'il faut retenir de la visite de Kim Jong-un », le *JDD*, 18 septembre 2023.

^{6. «} La Corée du Nord et la Russie font front commun, Kim Jong-un défend une relation "tournée vers l'avenir" », *Le Temps* avec *AFP*, 20 octobre 2023.

^{7.} Schneider Fabien, « La chef de la diplomatie nord-coréenne va rencontrer Lavrov en Russie », *Yonhap News Agency*, 15 janvier 2024.

En établissant une coopération avec son voisin coréen, la Russie n'a pas l'intention de s'orienter en fonction de l'opinion d'autres pays, tout en respectant strictement les engagements internationaux existants.

La dynamique des événements sur la péninsule coréenne indique l'approche d'une nouvelle crise. Nous constatons une escalade des tensions militaro-politiques et une intensification de la rhétorique belliqueuse entre les parties. Depuis l'année dernière, les États-Unis, la République de Corée et le Japon ont augmenté l'intensité et l'ampleur des exercices militaires, y compris en impliquant davantage les forces stratégiques américaines⁸. En réponse, la RPDC renforce ses propres capacités de sécurité⁹.

Le premier pas vers la réduction des tensions devrait être la suspension des manœuvres militaires. La stratégie américaine de pression entraîne un effet contraire, alimentant une spirale d'escalade¹⁰.

De la part de Washington, des actions concrètes sont nécessaires plutôt que des promesses, qui demeurent non-tenues pour le moment, visant à démontrer une réelle intention de prendre en compte les préoccupations de Pyongyang. C'est sur cette base que nous avons élaboré conjointement avec nos collègues chinois le Plan d'action pour une résolution globale des problèmes de la péninsule coréenne¹¹.

^{8. «} Des exercices sous-marins Corée du Sud-États-Unis-Japon visent la Corée du Nord », *Le Devoir* avec *Hyung-Jin Kim – Associated Press* (à Séoul), 3 avril 2023 ; « Premiers exercices militaires aériens entre la Corée du Sud, le Japon et les États-Unis », *RFI*, 22 octobre 2023.

^{9. «} La Corée du Nord compte renforcer ses capacités en matière de dissuasion », *Le Point* avec *AFP*, 11 avril 2023 ; « NIS : la Russie a proposé un exercice naval trilatéral avec la Corée du Nord et la Chine » (vidéo), *Yonhap News Agency*, 4 septembre 2023 ; « Corée du Nord : Kim Jong-un ordonne "d'accélérer les préparatifs de guerre" », *L'Opinion*, 28 décembre 2023 ; « Pyongyang a testé un nouveau système de contrôle de lance-roquettes multiple », *L'Orient-Le Jour* avec *AFP*, 12 février 2024.

^{10. «} Corée du Nord : Sergueï Lavrov dénonce la politique militaire "dangereuse" des États-Unis et ses alliés », *Le Figaro* avec *AFP*, 19 octobre 2023.

^{11.} Cité dans : Péron-Doise Marianne, « Enjeux de sécurité et mise en place de mesures de confiance autour de la péninsule Coréenne », dans *Revue internationale et stratégique*, Vol. 44, N° 4, 2001, pp. 127-136 ; et « Péninsule coréenne : le Conseil de sécurité affiche à nouveau ses divisions après la tentative de la RPDC de lancer un satellite de renseignement militaire », Conseil de sécurité des Nations Unies, Couverture des réunion, CS/15304, 2 juin 2023.

Orientation bibliographique

- « Corée du Nord : Kim Jong-un ordonne "d'accélérer les préparatifs de guerre" », L'Opinion, 28 décembre 2023, lien : https://www.lopinion.fr/international/coree-du-nord-kim-jong-un-ordonne-daccelerer-les-preparatifs-de-guerre (consulté le 13 février 2024).
- « Corée du Nord : Sergueï Lavrov dénonce la politique militaire "dangereuse" des États-Unis et ses alliés », Le Figaro avec AFP, 19 octobre 2023, lien : https://www.lefigaro.fr/international/coree-du-nord-serguei-lavrov-denonce-la-politique-militaire-dangereuse-des-etats-unis-et-ses-allies-20231019 (consulté le 13 février 2024).
- « Des exercices sous-marins Corée du Sud-États-Unis-Japon visent la Corée du Nord », Le Devoir avec Hyung-Jin Kim Associated Press (à Séoul), 3 avril 2023, lien : https://www.ledevoir.com/monde/asie/787772/des-exercices-sous-marins-coree-du-sud-etats-unis-japon-visent-la-coree-du-nord (consulté le 13 février 2024).
- Grotteria Antoine, « Russie : ce qu'il faut retenir de la visite de Kim Jong-un », le *JDD*, 18 septembre 2023, lien : https://www.lejdd.fr/international/russie-ce-quil-faut-retenir-de-la-visite-de-kim-jong-un-138354 (consulté le 13 février 2024).
- Kontseptsia vnechneï politiki Rossiïskoï Federatsii [Concept de politique étrangère de la Fédération de Russie], entériné par le président de la Fédération de Russie V.V. Poutine, le 30 novembre 2016, lien : http://www.mid.ru/foreign_policy/news/-/asset_publisher/cKNonkJE02Bw/content/id/2542248 (consulté le 13 février 2024).
- « La Corée du Nord compte renforcer ses capacités en matière de dissuasion », *Le Point* avec *AFP*, 11 avril 2023, lien: https://www.lepoint.fr/monde/la-coree-du-nord-compte-renforcer-ses-capacites-en-matiere-de-dissuasion-11-04-2023-2515707_24.php (consulté le 13 février 2024).
- « La Corée du Nord et la Russie font front commun, Kim Jong-un défend une relation "tournée vers l'avenir" », Le Temps avec AFP, 20 octobre 2023, lien : https://www.letemps. ch/monde/la-coree-du-nord-et-la-russie-font-front-commun-kim-jong-un-defend-unerelation-tournee-vers-l-avenir (consulté le 13 février 2024).
- « La Corée du Sud menace de durcir le ton vis-à-vis de la Russie après la visite de Kim Jong-un », RFI, 21 septembre 2023, lien : https://www.rfi.fr/fr/asie-pacifique/20230921-la-cor%C3%A9e-du-sud-menace-de-durcir-le-ton-vis-%C3%A0-vis-de-la-russie-apr%C3%A8s-la-visite-de-kim-jong-un (consulté le 13 février 2024).
- « NIS : la Russie a proposé un exercice naval trilatéral avec la Corée du Nord et la Chine » (vidéo), Yonhap News Agency, 4 septembre 2023, lien : https://fr.yna.co.kr/view/ MYH20230904023400884 (consulté le 13 février 2024).
- « Occident collectif » sur Wiktionary.org, lien : https://fr.wiktionary.org/wiki/Occident_collectif (consulté le 13 février 2024).
- « Péninsule coréenne : le Conseil de sécurité affiche à nouveau ses divisions après la tentative de la RPDC de lancer un satellite de renseignement militaire », Conseil de sécurité des Nations Unies, Couverture des réunion, CS/15304, 2 juin 2023, lien : https://press.un.org/fr/2023/ cs15304.doc.htm (consulté le 13 février 2024).

- Péron-Doise Marianne, « Enjeux de sécurité et mise en place de mesures de confiance autour de la péninsule coréenne », dans Revue internationale et stratégique, Vol. 144, N° 4, pp. 127-136.
- « Premiers exercices militaires aériens entre la Corée du Sud, le Japon et les États-Unis », RFI, 22 octobre 2023, lien : https://www.rfi.fr/fr/asie-pacifique/20231022-premiers-exercices-militaires-a%C3%A9riens-entre-la-cor%C3%A9e-du-sud-le-japon-et-les-%C3%A9tats-unis (consulté le 13 février 2024).
- « Pyongyang a testé un nouveau système de contrôle de lance-roquettes multiple », L'Orient-Le Jour avec AFP, 12 février 2024, lien : https://www.lorientlejour.com/article/1367850/pyongyang-a-teste-un-nouveau-systeme-de-controle-de-lance-roquettes-multiple.html (consulté le 13 février 2024).
- Quénelle Benjamin, « Les sanctions vont stimuler la diversification de l'économie russe »,
 Les Échos, 30 mai 2022, lien : https://www.lesechos.fr/monde/europe/les-sanctions-vont-stimuler-la-diversification-de-leconomie-russe-1410158 (consulté le 13 février 2024).
- Schneider Fabien, « La chef de la diplomatie nord-coréenne va rencontrer Lavrov en Russie », *Yonhap News Agency*, 15 janvier 2024, lien : https://fr.yna.co.kr/view/AFR20240115000800884 (consulté le 13 février 2024).
- « Séoul affirme que son aide militaire à l'Ukraine "dépendra de la Russie" », La Presse avec AFP, 20 avril 2023, lien : https://www.lapresse.ca/international/asie-et-oceanie/2023-04-20/guerre-en-ukraine/seoul-affirme-que-son-aide-militaire-a-l-ukraine-dependra-de-la-russie. php (consulté le 13 février 2024).
- « Situation géopolitique de la péninsule coréenne », dans *Hérodote*, Vol. 141, N° 2, pp. 7-16.
- « Ukraine : la Corée du Sud se joindra aux sanctions contre Moscou », Le Figaro avec AFP,
 24 février 2022, lien : https://www.lefigaro.fr/flash-eco/ukraine-la-coree-du-sud-se-joindra-aux-sanctions-contre-moscou-20220224 (consulté le 13 février 2024).